

terminaron ahí. En 1920 el metaloide americano sentó plaza en las contrataciones europeas. Antes de la guerra esta actividad apenas si tenía desarrollo en los Estados Unidos, obteniendo esta materia de España y Japón. Los entorpecimientos insalvables para su importación durante la contienda originaron la puesta en explotación de los notables yacimientos de la costa del Pacífico. Firmado el armisticio el negocio amplió sus mercados a Europa (84), aprovechando la desorganización inicial en los despachos italianos (85).

La consumación definitiva del azufre español llegó en 1923, cuando unos y otros firmaron un acuerdo por el cual no sólo se asignaban la atribución de fijar precios, sino que además se repartían los mercados (86).

También en el ramo de beneficio del azufre ocupará Albacete un lugar destacado, especialmente hasta 1914, fecha en que Teruel incrementó sus producciones. A finales del período será igualmente superada por Murcia, debido no tanto al mayor tonelaje de esta como a la insoslayable declinación del distrito hellinense.

TABLA 15

*EVOLUCION PORCENTUAL DE LA PRODUCCION DE AZUFRE
ELABORADO ALBACETENSES SOBRE EL TOTAL NACIONAL (1907-1920)*

<u>AÑOS</u>	<u>%</u>	<u>LUGAR QUE OCUPA</u>
1907	81,66	1
1908	87,55	1
1909	88,31	1
1910	94,24	1
1911	91,19	1
1912	86,93	1
1913	60,66	1
1914	35,98	1
1915	33,76	2
1916	32,93	2
1917	33,26	2
1918	29,75	2
1919	12,96	3
1920	23,64	2

Fuente: Elaborado a partir de Estadística(s) minera(s) de España. Años 1907-1920.

(84) Gaceta Minera y Comercial (Cartagena), 26-IV-1921.

(85) Gaceta Minera y Comercial (Cartagena), 26-VII-1921.

(86) Revista Minera, Metalúrgica y de Ingeniería (Madrid), 8-IV-1923, ps. 203-204.